
IN MEMORIAM

Hommage au Professeur Maurice Staquet, premier directeur de l'EORTC, professeur à l'ULB (1930-2013)



Le Professeur Maurice Staquet est décédé le 13 mai 2013. Il avait fait ses études de médecine à l'Université libre de Bruxelles et avait ensuite obtenu un diplôme de licence en biostatistiques à l'Université de Columbia à New York. Il a travaillé alors à l'Institut Jules Bordet avec le Professeur Henri Tagnon dans le cadre de l'Organisation Européenne pour la Recherche sur le Traitement du Cancer (OERTC ou, en anglais, EORTC) que celui-ci avait fondé en 1962 à l'Institut et qui sera appelée à connaître un développement majeur.

Maurice Staquet dirigera, à partir de 1969, le bureau de coordination de l'EORTC qu'il transformera en *data center* en 1974. Celui-ci a été le premier du genre en Europe, offrant son support pour la conception, la réalisation et l'analyse d'essais cliniques internationaux. Il en deviendra le Directeur jusqu'à sa retraite en 1990.

Grâce à sa formation médicale et en statistiques, Maurice Staquet était un méthodologiste qui a, par son enthousiasme, permis des développements majeurs en oncologie de cette branche qui sera plus tard appelée épidémiologie clinique. Il a conduit de nombreuses recherches dans ce domaine et a été un des membres fondateurs de l'*International Society for Clinical Biostatistics* (ISCB) dont le premier congrès s'est tenu à Bruxelles en 1979. Professeur ordinaire à temps partiel à la Faculté des Sciences sociales et politiques de l'ULB, il était également Professeur associé à l'Université de Stanford à Palo Alto où il passait régulièrement des périodes sabbatiques. Après sa retraite, il va poursuivre ses travaux en les concentrant sur l'étude de l'évaluation de la qualité de la vie et publiera un ouvrage sur le sujet ("*Quality of life assessment in clinical trials : methods and practice*").

Sa position à l'EORTC lui a permis d'organiser avec le NCI (*National Cancer Institute*) de Bethesda aux Etats-Unis des symposia réguliers avec l'EORTC, activité qui a connu également par la suite une grande prospérité. En termes de publications, il a été un des éditeurs de la série des Monographies de l'EORTC publiées aux Raven Press. Il a été responsable du premier volume en 1975 intitulé "*Cancer therapy : prognostic factors and criteria of response*". Le quatrième, sorti en 1978, dont il était également l'éditeur, m'avait particulièrement marqué comme jeune médecin : "*Randomized trials in cancer : a critical review by sites*". En 1984, il a publié un autre ouvrage qui connaîtra un grand succès : "*Cancer clinical trials : methods and practice*". Ces livres étaient à l'époque des précurseurs de ce qui allait se développer par la suite en épidémiologie clinique.

Maurice Staquet a contribué de façon majeure au développement de l'œuvre d'Henri Tagnon, l'EORTC qui, sous son impulsion, est devenu une des organisations majeures de recherche clinique en cancérologie.

J.-P. Sculier